

DIARIO PATRIOTICO

DE LA UNION ESPAÑOLA.

Del Sábado 5 de Julio de 1823.

Año XII. de la Constitucion, IV. de la libertad.

CONSTITUCION DE LA MONARQUÍA ESPAÑOLA.

TITULO III. DE LAS CÓRTEES.

Cap. VIII. De la formacion de las leyes, y de la sancion real.

Art. 146. Dada ó negada la sancion por el Rey, devolverá á las Córtes uno de los dos originales con la fórmula respectiva, para darse cuenta en ellas. Este original se conservará en el archivo de las Córtes, y el duplicado quedará en poder del Rey.

NOTICIAS NACIONALES.

Gijón 31 de mayo.

Acaban de llegar dos barcos de Santander y sus capitanes dicen, que antes de ayer salieron de aquel puerto, que allí no hay franceses ni facciosos, que por las noches se cantan canciones patrióticas por las calles: que de san Sebastian hicieron una salida hasta Hernani y allí cogieron un comboy frances de víveres y dinero y lo metieron en la plaza, que en ella dicen los paisanos que de aquellos pueblos vienen á Santander que hay mucho entusiasmo. En Palencia no hay ni franceses ni facciosos. Por aqui hay mucho ánimo. En Portugal desembarcaron diez mil ingleses. En Leon ni en todos los pueblos de su comarca hasta Valladolid no hay franceses ni facciosos. En Benavente está la caballería de Farnesio y Algarve reunidos y reconocen todos los pueblos de tierra de Campos; las abanzadas de Morillo llegan hasta las inmediaciones de Valladolid. Antes de ayer entró en Leon la caballería de Sagunto brillante y con mucho entusiasmo. Los clérigos y frailes trabajan en inducir á la desercion; pero Morillo los espia, miserable del que atrape, mas le valiera no haber nacido. Palarea sigue en ésta activando la remesa de víveres y municiones á Santoña, cuya guarnicion está entusiasmada en estremó. El 21 á las 9 de la mañana quedó

evacuada Salamanca de tropas nacionales y con ellas salieron las autoridades provinciales porque esperaban allí de una hora á otra á la gente de Silveira.

Moratalla (Murcia) 5 de junio.

Por un miliciano activo que ha llegado aqui, y que se ha escapado del castillo de Murviedro, donde le tenian prisionero los facciosos, hemos sabido el espantoso desorden que reina en aquel fuerte: nadie se entiende, todos quieren mandar, y únicamente el grandísimo miedo de que están todos ellos poseidos, los hace resistir algun tiempo, bien que este no le va muy largo, pues el hambre los aqueja terriblemente.

Dice el miliciano á que me refiero que en él logró evadir se cumplian cuatro, que se les habia totalmente acabado el pan y el aceite, y que solo tenian algunos otros artículos y estos averiados y en muy poca cantidad. El arroz que estaba casi del todo podrido se ven precisados á guizarlo con agua sola, y á repartírselo en muy pequenísimas cantidades; y añade que á pesar de esta economía tendrán muy luego que entregarse sino quieren morir de hambre y de miseria.

Por aqui todo va bien, aunque sin noticias de la mayor parte de la península: el ejército de Ballesteros ha sacado bastantes recursos de esta provincia, y todos los hombre de bien conocen la grande necesidad que hay de hacer sacrificios para escarmentar á los inicuos é infames extranjeros que se empeñan ahora como siempre en que hemos de estar regidos segun á ellos mas les acomode.

Cádiz 20.

Por el ministerio de la gobernacion de la península se ha comunicado á la direccion general de correos en 19 del corriente la real orden que sigue.

Atendiendo el rey á la necesidad é importancia de facilitar y activar las comunicaciones, relaciones del gobierno y particulares con el ejército y provincias de la monarquía, se ha ser-

vido mandar que todos los buques españoles de cualquiera clase que sean de la marina nacional ó de comercio, recojan y se entreguen de la correspondencia pública que haya para el destino ó destinos á donde se dirijan, con el bien entendido que para que esto se verifique se les concede la exención de los derechos de limpia, linterna y ancoraje con la mas pronta entrada en los puertos, á cuyo efecto se les darán por los administradores de correos y autoridades políticas y militares á donde se entregue la correspondencia, ó á donde se puedan defender con ella, el resguardo correspondiente; y para que esto tenga el efecto seguro que se desea, ha dispuesto igualmente S. M. que no se entregue á buque alguno el despacho de su salida sin que antes acredite haberse presentado en las respectivas administraciones de correos á recoger la correspondencia que haya ó pueda haber para los puntos de su viage. A cuyo fin los comandantes de buques participarán su salida cierta ó probable á los administradores de correos, quienes lo avisarán á las autoridades y al público si en esto no hubiese inconveniente.”

Oviedo 3 de junio.

Aquí seguimos perfectamente y sin miedo ninguno á franceses y afrancesados: las tropas se instruyen con rapidez y como es provincia de muchos recursos se visten y equipan en un momento. La tropa de Jáuregui que está distribuida en los pueblos de Gijón, Villaviciosa, la Pola de Siero y esta ciudad se dispone á comenzar sus operaciones por la parte de Colombres, auxiliando la columna que ocupa parte de la provincia de Santander que han evacuado del todo los franceses. Santoña se resiste tenazmente, y su guarnición hace frecuentes salidas en que les ha matado á los facciosos mucha gente, y cogidoles algunos miles de reales. Esta diputación que trabaja con bastante actividad, ha socorrido á aquellos valientes por diversas veces con víveres y municiones, que fueron conducidos por mar hurlando la vigilancia de los buques enemigos.

La fabrica de armas de esta ciudad trabaja sin intermision, y todos los dias salen cajones de fusiles para el ejército de Morillo. El mariscal de campo Breson ha tomado el mando de la division que antes mandaba el brigadier Palarea y de su actividad y buen celo, igualmente que del de todos los gefes y oficiales de este ejército esperamos los mejores resultados.

Mal apenas recibimos comunicacion ninguna del gobierno lo que nos tiene con bastante cuidado, mas á la verdad por saber de la seguridad del rey y de las córtes que por otra cosa, pues acá con las diputaciones provinciales y con las autoridades militares vamos saliendo avante. Lo que

necesitamos es dinero, para acabar de armar las dos fragatas de guerra que están en el astillero del Ferrol, y quisieramos que el gobierno si no tiene otras atenciones mas urgentes, diese las disposiciones convenientes para que se concluyesen y empezasen á hostilizar, por mar al enemigo.

De todos modos lo que se necesita es que tengan vds. por ahí firmeza y decision; que el gobierno se mantenga siempre en la actitud que ha tomado, que muy pronto los acontecimientos harán ver á los franceses que la conquista de España no es obra de algunos meses.

Los vizcainos, segun noticias que recibimos con bastante frecuencia, del plan de nuestras operaciones militares por que ni le sé con bastante exactitud, ni conviene que se divulgue.

Noticias oficiales.

Gobierno político superior de la provincia de Castellón.—Sección de Gobierno.—Los facciosos que tomaron posicion el 30 del pasado en la hermita llamada de la Misericordia situada sobre una altura á distancia de unos tres cuartos de hora de esta villa, con objeto de privarnos de los recursos que pudieran prestarnos los pueblos de estas cercanías, han permanecido en aquel punto hasta la tarde de ayer primero del actual, en que empezaron á hacer su movimiento de retirada á consecuencia de haber llegado á esta villa las tropas al mando del coronel D. Pedro Antonio Barrena, comandante militar de la provincia de Huesca, con otra columna compuesta de cuadros de varios cuerpos al cargo del brigadier D. Antonio Gaspar Blanco, que por traer diez horas de marcha no pudieron obrar contra los facciosos. Esta mañana ha salido el comandante militar D. Pablo Miranda con la fuerza de una compañía del Batallón de la milicia móvil, de la milicia nacional voluntaria de Castellón, la caballería de la misma, y el cuadro del regimiento provincial de Lugo que desembarcó en la tarde del espresado dia 30, con el fin de auxiliar en sus fatigas á la guarnición, y ha hecho un reconocimiento sobre la hermita que los facciosos abandonaron anoche segun se ha visto por el resultado; en cuya virtud se ha vuelto.

Por las noticias particulares que se han recibido hoy de Castellón se sabe que Sempere se halla en Lucena desde cuyo punto ha dado libertad á todos los prisioneros que habia hecho su bando desde el 8 de marzo hasta despues de su retirada desde los campos de Valencia. Se ignora el número de facciosos de infantería que le siguen, pero se dice que tiene unos noventa caballos, y que no lleva artillería.

Dios guarde á V. S. muchos años. Vinaróz
2 de junio de 1823.—Florenciano Arizcun.—
Sr. Gefe superior político de la Provincia de
Barcelona.

PALMA 4 DE JULIO.

El verdadero Español.

No se puede à la verdad oír sin indignacion el conjunto de ridícuces y embustes que para aterrar y comover los ánimos han vomitado, estos dias, los pérfidos y viles afrancesados de esta Isla. Quien lo creiera, abrigarse en su seno esta Capital serres tan infames é indignos de vivir entre los hombres, que se regocijen de la invasion estrangera, y anhelan de consiguiente con todo el lleno de su impia iniquidad, mirar por segunda vez con gusto y placer incendiar las ciudades, profanar nuestros templos, mutilar las imagenes, pisar á nuestro Dios en las sagradas formas, saquear nuestras casas, talar los campos, y correr á arroyos la sangre de nuestros padres y hermanos, esposas é hijos, amigos y parientes! Sí, Mallorquines, no lo dudeis: este es el impío y depravado corazon de los que con su vil hipocresía intentan persuadir á los incautos y sencillos que los franceses ocupan ya casi todas las fortalezas de España, y que su invasion solo se dirige á restablecer el orden y defender la Religion que fingen ultrajada por los que, decirse puede, (à lo menos de la mayor parte) con los únicos amantes del orden, y de esa misma Religion. He aqui los medios de que se valen para insultarnos y provocar temerarios nuestra justa cólera.

Pero los liberales somos virtuosos y pacíficos, somos benignos y compasivos, y así como nuestra generosidad olvidó en el año 20 los ultrajes recibidos el año 14, sabe tambien despreciar con honor los insultos que le hagan el 23. Solo tratamos de salvar la patria, y en una crisis tan interesante, para sacar de su error á nuestros enemigos interiores, y para desengaño y prevencion de los que puedan ser seducidos, les diremos registren solo de paso la historia, y en ella verán, ser un hecho indudable que la Francia nos ha reputado siempre á los Españoles como á sus mayores rivales; que ha procurado en todos tiempos disminuir nuestro mérito, degradar nuestro honor, y eclipsar nuestras glorias: que há mirado con zelo nuestras victorias y conquistas: y que ha trabajado sin cesar en diversas épocas por subyugarnos agregando la península á sus dominios. Estos han sido siempre sus planes. Luis 14 quiso ejecutarlos, y en parte los vió cumplidos en el advenimiento de Felipe 5º su nieto á la corona de España. Desde esta época fatal no hà quedado resorte que no

3
hayan movido los franceses para nuestra destruccion y ruina. Y sereis tan incautos y preocupados ahora, vosotros los serviles que los creais, fingiendose vuestros amigos y bienhechores, cuando teneis tan repetidas experiencias de ser este su caracter vil y despreciable al querer seducir y subyugar á otra nacion? Volved los ojos al año 8 cuando despues de havernos introducido la disencion y discordia por medio de un vil adulator... en virtud del tratado de S. Ildefonso principiaron à entrar sus ejércitos en España. ¿No es así que pretextaron la ocupacion de nuestros puertos, y la union de nuestras fuerzas con las suyas para resistir los desembarcos de la Inglaterra, la toma de Portugal, Gibraltar, y costas fronterizas, y para hacer de este modo mas activa y eficaz la guerra à los ingleses? ¿Y cual fué el resultado? Caminan sin oposicion alguna, antes si se admiten con el mayor afecto cuarenta mil nombres, que son los primeros que se dirigen hacia Lisboa al mando de Junot: en seguida ciento y sesenta mil penetran hasta lo interior de la península. Paraque el dolo y la felonía suplan lo que puede faltar al valor, proponen à Fernando como efecto del amor particular que le profesan, pretenda enlazarse con la casa Buonaparte, pidiendo à Napoleon una sobrina por consorte. El joven Fernando lo admite, y escribe al Emperador de los Franceses, pidiendole la esposa prometida, como el único medio de asegurarse en el trono, al que acaba de subir. El ministro Benaharnois le entrega el retrato de la princesa como bases de la negociacion: hace correr esta voz por toda España: sus generales la publican con placer: los afrancesados lo dan ya por hecho; y la mayor parte de los españoles cree llegará á realizarse. Con este nuevo ardid calman algun tanto los franceses nuestros temores que empezaban ya á despertarse, y ellos no desmayan de la empresa. Su infidencia, su deshonor, el engaño, la felonía, la intriga mas vil, los crímenes mas soeces, sus mayores bajezas con apariencia de amistad toman en sana paz á Pamplona, Figueras, Barcelona, y se fortifican en los mejores puestos: dan finalmente el último paso de su felónica traicion, y cautivando en el seno de esta falsa paz los reyes de nuestra España pretenden encadenar toda su gran nacion, alzandose con sus dominios. Que arbitrios tan horrorosos! Las naciones todas del mundo no presentan un hecho semejante. ¿Y no bastará aún tamaño ejemplar que todos haveis presenciado para no fiaros nunca jamas de estos falsos, viles, é intrigantes políticos los franceses?

Salid pues, miserables serviles, salid del engaño y preocupacion en que viviis. No os olvideis

de que sois españoles, y vuestros amigos los invasores, franceses... Seamos pues todos Españoles y borrense de nuestro patrio suelo todos los partidos; no mas serviles, no mas liberales, Españoles no mas: y escuchando todos aquella voz muda: al paso que imperiosa y enérgica que le habla á cada uno al corazon: *Esta es tu patria... ella te ha dado el ser... debes amarla como á quien te ha engendrado en su seno... prefere tu muerte á su esclavitud*; haremos ver á la Europa entera que una nacion resuelta á defenderse, nadie la conquista: todo se sacrifica á la patria, todos se resuelven á sostenerla, todos son soldados... y la única ocupacion de todos sus habitantes es defenderse de un agresion, que no le deja medio entre la victoria, la esclavitud, ó la muerte. Y vosotros pérfidos y viles gabachos, sabed que al verdadero español nada le arredra: experimentado lo haveis que todo obstáculo es inferior á su animo. Ni vuestros grandes ejércitos, ni vuestra destructora táctica, ni vuestro furor en acometer, ni vuestra crueldad y barbarie nada se intimida. El grande, el pequeño, el rico, el pobre, el eclesiástico, el militar, el joven y el anciano aun el bello sexo perderá su timidez y delicadeza, se presentará en las filas, disparará el cañon, mirará con ojos enjutos los cadaveres de sus hermanos, de sus padres, de sus hijos, de sus maridos, y sostendrá la lid mas desigual y la guerra mas sangrienta. Hasta las hoces, los picos, las guadañas, y los chuzos servirán de espadas que mirareis teñidas con vuestra infame sangre: y mientras respire un solo español no dejará las armas de la mano hasta morir matando ó quedar triunfante.—M. R.

SOCIEDAD PATRIÓTICA.

En la Ciudad de Palma á los 3 dias del mes de Julio del presente año reunidos los socios en el local de sus sesiones, se abrió la presente con las formalidades que previene el reglamento, y leída la acta de la anterior quedó aprobada.

El ciudadano presidente previno á la sociedad que segun el artº 15 cap. 4º del reglamento debia procederse á la eleccion de nuevos funcionarios, y quedaron elejidos por escrutinio secreto los ciudadanos por el orden siguiente: Conservador Papadopolo, Vice conservador Ochiva, tesorero Pache, primer Secretario Lopez (D. Joaquin) 2º y Secretario Seguí.

La comision encargada de estender la representacion para la Junta auxiliar relativa á la recaudacion del medio diezmo, presentó una minuta que fué aprobada, y en seguida se acordó ponerla de manifiesto en la casa de Carbonell para firmarla los socios y espectadores que gustasen.

Se abrió la discusion acerca la proposicion del ciudadano Borrás relativa al establecimiento de Jurados, y despues de una larga discusion fué aprobada y nombrado el autor de ella para estender la representacion que debe dirigirse al Congreso nacional para el efecto.

Fue declarada por urgente y aprobada una proposicion del ciudadano Font, relativa á que se solicite de la Exma. Diputacion ó de quien corresponda el que se venda en pública subasta y en pequeñas porciones el Oratorio y casas de S. Felipe Neri para fabricar casas, y que los Capellanes de dicho Oratorio pasen á vivir, á uno de los dos edificios de S. Antonio; y se nombró al ciudadano Seguí para estender la representacion, y presentar su minuta en la siguiente sesion.

El socio Mendialdua presentó una proposicion para que la Sociedad ilustrase á la comision encargada de cuestuar para el vestuario de aquellos pobres que desean alistarse á la M. N. L. V. y para la mejor distribucion de aquellos fondos, y se agregaron á la misma comision los socios O-ryan y Panadero, encargandoles el Presidente que á la mayor brevedad presentasen un plan para el efecto.

Y advertido por varios socios que habiada la hora de cerrarse la sesion, se verificó con las formalidades del Reglamento.

AL PÚBLICO.

En 1º del actual vencieron los últimos plazos de las contribuciones establecidas en el próximo pasado año económico, y debiendo el Ayuntamiento depositar en tesorería su producto, ha resuelto antes de decretar contra los morosos el mas riguroso apremio, conceder por plazo último inprorogable el de los dos primeros tres dias consecutivos á esta fecha; y se avisa al Público para su inteligencia, Palma 3 de Julio de 1823. Por acuerdo del Ayuntamiento. —Miguel Ignacio Manera Secretario.

Continúa la recaudacion de las suscripciones para uniformar á los ciudadanos que por falta de haberes no pueden alistarse en la Milicia Nacional Local Voluntaria. Reales vn. ms.

Suma de la anterior.	2793	29
D. Bartolomé Surede.	42	
D. José Roig.	20	
D. Miguel Berge.	20	
D. A. A.	30	
D. Francisco Ribas.	8	
D. Juan Cabre.	4	
D. Nicolás Pen.	10	
Total.....	2927	29

(Se continuará.)

Imprenta de Domingo García.